

JEAN-DANIEL DUMAS

CHAPITRE PRÉLIMINAIRE

Parmi les divers changements et bouleversements opérés par la Révolution française, il y en eut de bons, comme il y en eut de mauvais.

Celui qui eut pour effet de niveler toutes les classes de la société au point de vue militaire, fut certainement utile à la France : il permit à de nombreux sujets, issus des rangs du peuple, de faire leur chemin sans entraves et d'illustrer leur pays en se distinguant eux-mêmes.

Le Consulat, et l'Empire surtout, ont produit un grand nombre d'hommes distingués. La troisième République vient de montrer au monde entier que la France d'aujourd'hui n'a pas dérogé, qu'elle n'est pas moins féconde en hommes de talent, et même de génie. Les maréchaux Joffre et Foch en sont d'incomparables exemples. Voilà deux noms — pour ne citer que les plus illustres chefs — qui, dès maintenant, ont pris le premier rang dans l'Histoire. Et quelle place admirable ! Ces héros ont atteint l'apogée de la fortune et de